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近日反對派狂炒TSA，圖再造小學版
「反國教」，逼宮教育局，為明年立法
會選舉製造議題。靠「反國教」起家的
黃之鋒，立即擺出一副「捨我其誰」的
姿態，乘機抽TSA水。他要「提醒」香
港市民，八九歲的小學生上立法會表達
意見，並不算什麼，不要忘了他才是歷

來在立法會發言第二年輕的少年人，「小學雞」怎能和
他黃之鋒相提並論。
黃之鋒在Facebook聲稱，他當年雖然沒有反對TSA，

其實已經採取行動蔑視一切，他一早已先知先覺，是反
TSA的「神童」。黃之鋒說，反對TSA「為操練而操練」，
當年自己仍然是小學生的時候，已經不屑「操練」，所
以「Hea做練習」，「從來都不重視成績」，謂「教學
優劣不是用成績量度」云云。至於為什麼考不上大學，
結果要去讀「副學士」，他就避而不談了。
黃之鋒不可一世，左右開弓。前一階段，他才破口大

罵反對派政黨是「老人政治」，譏諷立法會議員平均歲
數為57歲，不知進取，無所作為，所以無法改變現狀。
若果讓年輕人上位，情況就大大不同。所以他要求公民

黨和民主黨的「老嘢」知所進退，盡快下台，「新世代
只能走進議會」，以「公投修憲自決前途」。真是不知
天高地厚！結果激到梁家傑扎扎跳，忍不住教訓黃之鋒，
「選舉立法會就會失去頭上的政治光環」，「要尊敬老
一代的『民主派』」，「不應輕率一句『老人政治』就
抹煞在議會耕耘二三十年的人。」
區議會選舉期間，反對派四個老牌政黨民主黨、公
民黨、工黨及民協舉行聯合記者會，公佈一份「鎅
票」名單，包括了「青年新政」及「北區動源」等多
個「傘後組織」的候選人，批評他們參選只為「鎅
票」，並非真正參選。但是結果「傘兵」突圍而出，
出人意料，現在「傘兵」食住個勢，要參加新界東的
補選，明年更要出擊立法會選舉，並不想和老牌政黨

協調。老牌政黨都感到「傘兵」太大野心，戒心重
重，因此更單單打打，冷言冷語。
現在，黃之鋒又想舉起反對TSA的大旗，為「傘
兵」爭位鋪路。「幕後金主」肥佬黎不甘寂寞，也來
抽TSA水，連日發表文章批評老牌政黨領袖心胸狹
窄，對於「傘兵」和年輕人太多批評，不應該把「傘
兵」視為非我族類。黎智英還寫了一篇文章批判TSA
如「大煉鋼」，字裡行間，暴露很有決心搞一次翻版
「反國教」事件。如此一來，黃之鋒和「傘兵」很可
能會被肥佬黎相中，做衝鋒陷陣的「馬前卒」。「新
世代」趁勢而起，可是，老牌政黨政客會黯然讓位
嗎？「多隻香爐多隻鬼」，反對派內部勾心鬥角的好
戲還在後頭。

黃之鋒抽TSA水 醉翁之意不在酒 徐 庶
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上周末「港大校友關注組」發起集會，一些反對派
頭面人物力撐被指洩密的港大學生會會長馮敬恩，其
中程翔發言時向洩密者致敬，李柱銘稱若被指披露校
委會會議內容的學生會會長馮敬恩日後被追究，自己
會向馮免費提供服務作協助。

前「支持十大院長聲明關注組」發言人兼港大校友
彭泓基認為，港大洩密事件根本稱不上是「違法達
義」，目的只為針對某幾個港大校委，屬「下三流」
的手段。港大校友蔡素玉批評，李柱銘和程翔等人是
「垃圾政棍」，支持毫無誠信和道德的洩密行為，對
社會產生惡劣的影響，損人不利己，令人以為基於所
謂「社會公義」就可為非作歹。

反對派鼓吹「違法達義」侮辱公眾智慧
所謂「違法達義」、「法治不等於守法」，是「佔

中」發起人戴耀廷鼓吹的謬論，這種謬論已經成為反
對派以「達義」之名去行「違法」之實，以此來煽
動、蠱惑年輕人去衝擊社會秩序和破壞法治。但正如

《信報》題為《「違法達義」經不起時間考驗》的社
論指出：「假如又有人鼓吹『違法達義』，實實在在
是很危險的事，因為公義的概念太抽象，為求目的不
擇手段的傷害卻很具體。」該社論還指出，所有當選
區議員的新生代沒有人標榜「佔領」行動，部分當選
的「傘兵」事後明言，避談「佔領」行動乃刻意為之
的策略，因為「違法達義」的「佔領」行動是「票房
毒藥」，其不得人心之處乃破壞社會秩序，並損害他
人的正常生活和生計。

事實上，「佔中」一周年時，「佔中」發起人及
「雙學」（學聯和學民思潮）紛紛承認失敗。反對派
搞的「佔中」周年紀念，到金鐘「緬懷」的支持者不
到一千人，反對派政黨的頭面人物幾乎全部失蹤，原
因顯然是「違法達義」的「佔領」行動已被視作負資
產，反對派不得不與此切割。

反對派鼓吹「違法達義」不僅踐踏法治，而且侮
辱公眾智慧。眾所周知，法治是人類政治文明的重
要成果，是現代社會的一個基本框架，大到國家的

政體，小到個人的言行，都需要在法治的框架中運
行。守法是法治之本，違法就是不義，違法就是犯
罪，違法就不能接受。19 世紀不列顛法學家戴西
（A.V.Dicey）指出：第一，所有人都由法律規管，
並只由法律規管。表明法律具有最高地位，而所有
人當然也包括執政者，由法律規管也就意味必須
依法行事。第二，法律面前人人平等，人人服從法
律和服從法院管轄，法治的精神就是法律至上，法
律要被尊重和遵守。

程翔為何向洩密者致敬？
程翔發言時向洩密者致敬，這不僅是公然助紂為

虐，而且極具諷刺意味。程翔為何向洩密者致敬？奧
妙在於程翔與馮敬恩都是洩密者，區別只是性質不
同。

程翔曾被台灣間諜機關策反並賦予間諜化名「陳元
春」，他按照台灣間諜機關的指示，在香港和內地建
立了多條搜集情報的渠道，採用金錢收買等方式搜集
了涉及國家政治、經濟，特別是軍事等多方面大量絕
密和秘密情報。他將上述情報洩露（其實是轉報）給
台灣間諜情報機關，對國家安全產生了危害。為此，
台灣間諜情報機關先後發給他間諜經費數百萬港元。
2006年8月31日，北京中級人民法院裁定程翔間諜罪
名成立，判處5年徒刑。因程翔在獄中服刑態度良好，

符合假釋條件，2008年2月4
日程翔獲准假釋。但程翔至今
仍不思悔改，他公然向洩密者
致敬，不得不令人質疑他是因
自身劣跡與洩密者惺惺相惜。

李柱銘聲稱義助馮敬恩踐踏法治
港大校委會洩密事件頻生，身為校委的馮敬恩曾兩

度公然洩密，包括於7月例會時披露會議內容，引致大
批學生衝入會議廳搗亂，以及在9月例會召開記者會，
點名披露部分校委的部分言論，試圖公審校委，其中
更夾雜錯誤訊息令部分校委飽受滋擾。

港大校委會與會者共同保密不僅是會上共識，更是
法律的規定。有人公然違反保密協定，洩露與會者的
意見和錄音，企圖製造公審效果，完全違反香港社會
重信儀、守契約的精神。洩密者不擇手段營造白色恐
怖的手法，嚴重侵害港大校委會的言論自由，破壞香
港社會法治核心價值，社會各界促請執法機構果斷行
動，務必揪出洩密者繩之以法。

香港「四人幫」之一李柱銘卻聲稱，若被指披露校
委會會議內容的學生會會長馮敬恩日後被追究，自己
會向馮免費提供服務作協助。李柱銘作為資深大律
師，應該維護法治而非踐踏法治，但他卻聲稱義助洩
密者，完全違反職業操守和道德。

鼓吹「違法達義」踐踏法治「向洩密者致敬」助紂為虐
繼反對派將大規模破壞法治的「佔中」鼓吹為「違法達義」之後，現在又將洩密行為和為

洩密者保駕護航包裝成「違法達義」之舉。「港大校友關注組」上周末發起集會，程翔發言

時向洩密者致敬，李柱銘聲稱義助馮敬恩，這是公然助紂為虐和踐踏法治。反動派鼓吹「違

法達義」是對港人珍而重之的法治核心價值的挑戰，注定不得人心。

區選「懲罰性投票」
勁升三成應深思

香港文匯報訊（記者 李
自明）立法會新界東補選明
年2月舉行，曾兩度在新界
東立法會直選落敗的沙田區
議員龐愛蘭，最近獲自由黨
榮譽主席田北俊主動邀請入
黨，並鼓勵她參加新東補
選。龐愛蘭昨日稱，感謝田
北俊的提議，又指自己向來
無論左中右都希望能合作、
團結及為香港出一分力，並

形容自由黨理性處理問題的態度與她相似，她很快
會有決定。
龐愛蘭曾經在2008年及2012年，先後以「新論
壇」和「公民力量」名義出戰新界東地區直選，但
兩次均以2萬多票高票落敗。
田北俊昨日向傳媒稱，在今屆區選期間，曾替龐
站台兩次，龐也曾替自由黨員站台兩次。區選後，
他主動接觸龐愛蘭，希望對方考慮參加新東補選，
更表明自己想退休，「如果龐愛蘭有興趣接我（明
年）9月份新東個位，不如2月份試吓先。」
龐愛蘭則透露，田北俊在半年前邀請她加入自由

黨，但她當時忙於區議會工作，未有正式考慮，至
近日區選完結後，田北俊再與她見面，提及新界東
補選。她說，自己過往加入的是組織而非像自由黨
般的政黨，因此需時考慮是否適合，笑指：「我從
來未嫁（加入政黨）過㗎！」

無論左中右都希望能合作
被本報問及田北俊表明希望由她接棒明年的新東

選舉，會否增加其「轉會」機會，而她又會否擔心
今後可能有機會跟傳統建制派對陣時，龐愛蘭未有
正面回應，只說「非常感謝田生的提議及欣賞」，
但強調自己向來無論左中右都希望能合作，團結及
為香港出一分力，「我亦追求民主，但只企在理性
的一邊，不分左邊或右邊，目標是一致。」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）區選結束不久，多個政黨政團
已經開始部署明年初的立法會新界東補選，特別是視該議席為
「家天下」的公民黨和新冒起的「傘兵」「青年新政」。「人民
力量」立法會議員陳偉業昨日稱，他們現階段暫無打算派員參
選，但就稱公民黨、反對派應思考當中的「可勝度」，又指由
公民黨主席余若薇出選較適合，又質疑「青政」「唔係同路
人」，未來選舉不會與他們協調。

陳偉業：余若薇補選新東更好
公民黨前立法會議員湯家驊辭職後，推薦該黨新界東支部主席

楊岳橋「接棒」，並獲公民黨內以至民主黨的支持。陳偉業昨日
稱，自己曾與楊岳橋會面，並談到新東補選的問題，又認同公民
黨有優先派員參與補選。不過，大家有談到研究「可勝度」的問
題，特別是反對派中除楊岳橋外並無其他人出選，而「人力」在
現階段也無人去選，但仍要看之後的發展。不過，他在言談間提
到，余若薇是參加補選的合適人選。
被問及「青年新政」倘派員出選會否予以支持，陳偉業稱，

需要視乎他們的政綱，但指自己約一兩個月前曾與「傘兵」團
體討論過有關問題，當他問到對方會否以「特首下台」、「支
持雙普選」或提出有關「雨傘運動」的精神時，有關人等卻
「不敢」寫在政綱上，故他認為對方「唔係同路人」，更不會
與之協調，「如果係咁，我同民建聯協調好過啦，仲衰過民主
黨！」

嫌「青政」非「同路人」
「人力」無意協調

■龐愛蘭 資料圖片

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）2015
深澳合作會議昨日在深圳舉行，澳門特首崔世安
率團與會。會議達成了多項合作共識，兩地並於
會後簽署包括共同參與粵港澳大灣區建設及旅遊
合作兩份合作協議。
崔世安在昨日會議上表示，澳門特區將積極

把握好國家發展的機遇，特別在國家「一帶一
路」和中國廣東自貿區的重大政策利好下，澳
門與內地的合作不斷深化，並持續不懈地把構
建世界旅遊休閒中心和中國與葡語國家經貿服
務平台，作為澳門最重要的核心任務，同時透
過區域合作，錯位發展和互補共贏，進一步自
我提升和發展。

許勤籲兩地續攜手共進
深圳市長許勤則表示，深澳過去一年互動頻
繁，在經貿、會展、旅遊、醫藥、文化創意等各
領域都取得一系列成果。在粵澳合作框架下，深
圳將與澳門特區政府和澳門社會各界一道繼續攜
手共進。
澳門特區政府經濟財政司司長梁維特介紹，未

來深澳合作主要包括發揮各自優勢，促進粵港澳
大灣區的建設，在過去開展的經貿、會展、教育
等領域合作的基礎上，進一步發揮中葡平台的作
用，推動在中葡經貿、金融創新、旅遊、文化交
流、文化創意產業等領域的合作。
據悉，深圳市委書記馬興瑞會後會見了澳門政

府代表團。崔世安今日上午會前往前海參觀考
察，隨後返回澳門。

崔世安率團赴深 簽兩合作協議

■■崔世安崔世安（（左左））與許與許
勤出席深澳合作會勤出席深澳合作會
議議。。 李望賢李望賢 攝攝

協會於上月26日至30日展開全港
性隨機抽樣電話訪問，成功訪問

了1,073名選民，跟進選民對區議會選
舉的意見。調查並將結果與上屆區選
同類調查結果作比較，進一步了解選
民對區議會選舉意見的變化。

53%選民滿意區選安排
昨日公佈的調查結果顯示，有五成

三受訪選民表示「滿意」今次區議會
選舉的整體安排，與上一屆區議會選
舉比例維持不變，表示「一般」的佔
三成一，而表示「不滿意」的則佔一
成，反映大部分選民對是次選舉安排
的評價正面，未有受選前的選民登記
風波影響。
被問及今年區議會選舉的氣氛是
否濃厚，調查續指，四成受訪選民
對此表示「濃厚」，較上一屆選舉
升10個百分點；表示「一般」的佔
四成六（減3個百分點）；而表示
「不濃厚」的則佔一成（減6個百分
點），反映了今屆區選選舉氣氛濃
厚程度，明顯較上一屆區選提升，

相信與近年市民對社會事務的關注
度增加有關。

投票主因：履行公民責任
在今屆區議會選舉中表示有投票的

受訪選民中，最多人表示其投票的最
主要原因是「履行公民責任」
（34%，降 7個百分點），其次是
「表明反對某候選人/某政團/某派別
的立場」（33%，10個百分點），再
次是「表明支持某候選人 / 某政團 /
某派別的立場」（27%，降2個百分
點），而表示「慣性去投票」的則只
佔3%（跌1個百分點）。協會認為反
映了「懲罰性投票」行為有增長跡
象，情況值得社會關注。
和上屆選舉進行的調查交叉分析顯

示，投票給反對派候選人的受訪選民
中，有五成一（升29個百分點）稱其
投票主因是為「表明反對某候選人 /
某政團 / 某派別的立場」，而為「表
明支持某候選人 / 某政團 / 某派別的
立場」的則佔兩成一（降19個百分
點）。

投票日前兩周決定取向最多
在投票給建制派候選人的受訪選民

中，有三成（升2個百分點）表示其
投票主因是為「表明反對某候選人 /
某政團 / 某派別的立場」，而為「表
明支持某候選人 / 某政團 / 某派別的
立場」的則佔三成三（升3個百分
點）。結果顯示，五成一投票給反對
派的選民是基於反對某候選人 / 政團
/ 派別立場，也反映了今屆區選「懲
罰性投票」行為明顯增加。
至於選民會在何時決定最終投票取

向，最多受訪選民表示是「投票日前
兩星期之前」（39%，升 6個百分
點），其次是「投票當日」（23%，
升2百分點），再次是「投票日前一
星期內」（22%，降4個百分點），
而表示是「投票日前兩星期內」的則

佔一成一（降1個百分點）。

候選人最後一周表現影響大
不過，「投票當日」和「投票日前

一星期內」兩個選項共近五成
（45%，降2個百分點）受訪選民表
示於投票日前一星期決定最終投票取
向，反映候選人在選舉最後一星期的
表現對選情有關鍵性影響。
協會負責人指出，調查發現「懲罰性

投票」行為明顯增加，相信是今屆區選
投票率創新高的主要原因之一，值得社
會各界深思。協會呼籲各政黨就今次選
舉作深入檢討、總結及分析，並為來年
立法會選舉作好準備。協會亦呼籲各候
任區議員，在未來4年任期內積極關注
地區事務和民生議題，確實反映民意，
透過區議會的平台積極提出意見及建議，
與市民共同努力建設更美好的社區。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）2015年區議會選舉結束，香港

研究協會昨日公佈的一項區選調查結果顯示，有五成三受訪選民

表示「滿意」今次區議會選舉的整體安排，與上一屆區議會選舉

比例維持不變，四成受訪選民認為今年選舉氣氛「濃厚」，較上

一屆選舉升10個百分點。調查發現，逾半投票給反對派候選人

的受訪選民，是基於反對某候選人 / 政團 / 派別立場，比上屆同

類調查大升近三成，該會認為值得社會各界深思，並呼籲各政黨

就今次選舉深入檢討，為明年立法會選舉作好準備。

■■香港研究協會公佈的區選調查結果顯示香港研究協會公佈的區選調查結果顯示，，
「「懲罰性投票懲罰性投票」」行為明顯增加行為明顯增加，，相信是今屆區相信是今屆區
選投票率創新高的主要原因之一選投票率創新高的主要原因之一。。 資料圖片資料圖片


